

	PTAS.	CTA
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Desde Barcelona

Divagaciones

No tuve la suerte de oír el discurso que en la Lliga de Catalunya leyó, al inaugurarse las tareas del curso actual, su Presidente don José Franquesa y Gomis. La *Renixensa* quiso publicarlo al día siguiente; pero la censura militar se lo dejó como diremos... en cueros vivos, y no se creyó conveniente hacerlo salir así en la calle. La *libertat moderna*, dice el mentado periódico gráficamente, *passa per demunt ses planas com los cavalls d' un caèrcit per sobre d' un sembrat*.

Motivos sobrados tenía la censura para conculcarlo; hay en él afirmaciones, pinceladas, cláusulas, párrafos enteros que necesariamente debían atraer al lapiz rojo. Con ser tantas y tan sombrías y tan vigorosas las pinturas que se han hecho de la actual situación de España, tal vez ninguna alcance a producir la honda tristísima impresión que deja en el alma la trazada con mano firme y segura por el señor Franquesa y Gomis. Es la obra de un poeta, pero ceñida a la realidad, no desfigurada por los ensueños de una imaginación calenturienta. Se podrá no estar conforme con las tendencias y doctrinas del discurso; por los hombres excesivamente prácticos, se hallarán tal vez demasiado vivas y brillantes algunas de sus imágenes; no faltará quien lo tache, en conjunto, de exagerado; pero nadie que sepa pensar y sentir negará que el pavoroso cuadro en él contenido es real y está trazado de mano maestra.

Jamás, dice, desde que España figura entre las naciones, había presentado el espectáculo de una derrota tan repugnante y vergonzosa como el que nos ha tocado presenciar a nosotros en este fin de siglo. La caída ha sido tan formidable que nos ha espantado a nosotros mismos que la preveíamos y anunciábamos. Una derrota, en sí, no es una vergüenza y hasta puede constituir un escudo de gloria. Pero los pueblos, como los antiguos gladiadores, han de saber caure dignament para excitar la admiración dels que 'ls contemplan; d'altra manera, ensopagant a cada pas y relliscant a cada embrenyida després d' haver escarmit el contrari, tratant de cobart y abocantli tota una pluja de dicteris y bravatas, si cauhen també a la fi es esfontzans per sempre sota 'l pes d' una riallada general y esclatadora.

Después de esto, traza la historia de las guerras coloniales, si mereix tal nom l' inútil aniquilament de la joventut d' Espanya, con su cohorte de deportaciones, fusilamientos y exterminios, deseados, sino exigidos, por la mayoría, cruel, procaz y sarcástica con los enemigos, y la de la guerra, más humana, con los Estados Unidos, en que no hubo lucha, ni combates ni nada que tuviese forma de tal guerra, sino derrotas que no costaron ninguna pérdida al enemigo y *enfonsaments fets a sang freda, resultant en son conjunt tota aquella catástrofe la demostració de fins ahont pot dur la imprevisió, la ineptitud, el desordre y el desconcert, la aventura irracional y descabellada d' un poble boig...*

Habla de los sufrimientos de cuantos desde el principio de la guerra nos hicimos cargo de nuestra situación y presentimos la desgracia y fuimos insultados en vez de ser atendidos; de la pena hondísima que causaba ver como se embarcaban como rebaños para el matadero millares de hombres que no habían cometido más delito que el tener diez y nueve años, y como algún obispo organizaba batallones de voluntarios, y como los periódicos explotaban inicuamente las pasiones populacheras, y como se revoleaba el pueblo en una ciénaga de sangre y de crueldad después de la explosión del Maine y como nos devolvían a la juventud que marchó sana y robusta convertida en una infame procesión de esqueletos.

Investiga luego las causas de este inmenso y vergonzoso desastre, y rechazando las explicaciones fundadas en los mismos hechos, que no son sino efectos de causas mucho más internas, abunda en el estudio del carácter de la raza dominante en España para hallar las causas permanentes de nuestra ruina. El carácter de la raza he-

gemónica está representada, según el señor Franquesa, por el quiotismo. Después de haber reconocido y elogiado sus buenas cualidades demuestra que la han extraviado su afán de aventuras sin fin práctico, su orgullo insolente y desenfrenado, su desagradecimiento para con los extraños que la han prestado servicios, su crueldad en la guerra y su falta de compasión hacia los vencidos; su desorden y mala administración, consecuencia de la hinchada vanidad y el menosprecio por la necesidades de la vida; su imprevisión; su extraordinaria adoración por la forma a la que todo lo sacrifica y su amor a la igualdad que prefiere siempre a la libertad.

...y no digo, porque, aparte de que no me ha propuesto hacer un verdadero extracto del discurso, la última parte del mismo está dedicada principalmente a prescribir como remedio para los males de España el que desde hace tiempo recomendamos desde las columnas de LA ALMUDAINA: la implantación de un régimen político que esté de acuerdo con la constitución real y efectiva de España; el exterminio del parlamentarismo; la preponderancia de las regiones del Norte más reflexivas y prácticas, en el gobierno, y una amplia autonomía concedida a las nacionalidades y regiones históricas que constituyen el Estado español.

En lo que tal vez no esté bastante explícito y duro es en lo que afecta al parlamentarismo, al cual solo da, é incidentalmente, algunos alfilerazos.

Y ¡vive Dios! que no son ya alfilerazos lo que necesita, sino la horca ó el garrote vil. Ha pocos días, ese Romero Robledo que en todas partes se le halla, dió una conferencia sobre las causas de la decadencia de este sistema político. Podría haberse ahorrado la casi totalidad del trabajo, con solo decir: «En España la causa de que esté agonizando el parlamentarismo es que ha dado el triunfo y el gobierno y, por tanto, el presupuesto, a los charlatanes, a los gandules y a los ignorantes, a los que viven del ingenio y no del trabajo asiduo y duro de pensar y estudiar. *Voi-la tout!*»

Un buen señor, abogado sin ejercicio, de un pueblo próximo a Barcelona, antiguo progresista, después de la derrota de nuestras escuadras y de nuestros ejércitos, cuando estaban a punto de abrirse las Cortes para autorizar la cesión de territorios al vencedor, me decía sonriente y tratándose

las manos: «Ahora hemos de ver, cómo se resuelve la cuestión. ¡Tenemos que discutir todo eso! Estoy esperando con ansiedad el *Diario de Sesiones*... ¡Que cosas se dirán!... Hemos de resolver este asunto, y saber si es ó no constitucional...»

¡Cuántos, como ese buen señor, padecen la misma enfermedad! El parlamentarismo ha envenenado el alma de casi todos los españoles. Todos pedimos palabras, palabras, palabras, y nos olvidamos de los hechos. Los pueblos fuertes, viriles, sanos, utilizan las palabras como preparación, refuerzo ó complemento de la acción. Solo los pueblos hembras ó histericos disuelven toda su actividad en charlas, gritos y escándalos. Hay algunos aquí que piden un hombre. ¿Dónde está ese hombre? Y si por acaso existe ¿dónde están los demás que le ayuden? Porque no ha descubierto todavía la ciencia política el sistema de gobernación de un pueblo por un solo hombre, sin intervención de nadie más. Aquí todo lo esperamos de un milagro, de una frase, de un escándalo, de lo que hagan los otros. ¿No sería mejor que nos apresuráramos a ponerle el cascabel al gato, sin discutir si es gato ó gata? Mas todo esto son también palabras, palabras, palabras vanas, puro parlamentarismo decadente.... ¡Para lo que sirven estos sermones!

«Esclavo, tráeme rosas orientales.

¡Nada hay como su aroma!»

B. AMENGUAL

22 de Febrero de 1899.

SINDICATO AGRÍCOLA

A los agricultores de las Baleares

Recibimos y publicamos con gusto la siguiente invitación que la comisión organizadora del Sindicato Agrícola dirige a los agricultores de las Baleares. En el texto y articulado del documento se expone con claridad la idea que guía a los iniciadores:

La agricultura no alcanza en nuestra provincia un estado tan próspero que no necesite la unión de cuantos a ella se dedican para protegerse mutuamente sus intereses.

Muchos agricultores han ensayado este año la aplicación de los abonos químicos a los cultivos, pero por efecto de haberlos obtenido de segunda mano ó de haber verificado compras en pequeño ó al detall, han debido resultarles algo caros.

Si los abonos importados este año se hubiesen adquirido de primera mano y en común, se hubiera beneficiado un diez ó un quince ó un veinte y cinco por ciento y estas cantidades no hubieran salido de las manos de los labradores que hubieran producido más barato. Y cuanto decimos de abonos podríamos decir de semillas, máquinas, instrumentos, animales, y cuanto pudiera interesar al agricultor.

Los agricultores franceses se han reunido en sindicatos y no sólo han sacado gran beneficio en las compras verificadas, sino que han impuesto la ley a los fabricantes y hasta obtenido de los políticos numerosas concesiones que son la base de su bienestar.

¿Porque los agricultores en lugar de permanecer en la más punible inacción no salen de su letargo y reivindican la defensa de sus intereses? ¿No han visto a lo que nos ha conducido la política y el caciquismo patrocinando la injusticia arriba, en la autoridad y el despojo y la desvergüenza hasta en el último empleado?

Participando, los agricultores que por encargo de otros muchos se han constituido en comisión organizadora, de las ideas antes espuestas se asocian para los fines siguientes:

- 1.º La adquisición de abonos.
- 2.º La adquisición de semillas, máquinas, instrumentos, libros, y cuantos objetos sean útiles.
- 3.º Dar seguridad a los asociados acerca de la bondad y riqueza de las materias adquiridas para abono.
- 4.º Emitir dictamen sobre los abonos especiales de composición desconocida, determinando su riqueza en sustancias útiles.
- 5.º Publicar una cartilla con las fórmulas de abonos químicos más convenientes a los terrenos de la Provincia.
- 6.º Intervenir por medio de su junta directiva en cuanto se crea de utilidad para la agricultura.
- 7.º Ayudar a las demás sociedades agrícolas y comerciales de la provincia y de la nación en todo cuanto interese a la agricultura.
- 8.º Celebrar certámenes para estimular la aplicación de los principios agrícolas modernos a esta provincia.
- 9.º Cuando lo pida numero suficiente de asociados se efectuaran concursos de operaciones agrícolas etc etc.
- 10 Presentar peticiones a los po-

deres públicos y hacer protestas si necesario fuese.

El sindicato estará regido y administrado por una junta directiva de cinco individuos, con su presidente y un secretario que serán renovados oportunamente y por partes.

Podrán formar parte del sindicato todos los agricultores de la Provincia.

En Menorca é Ibiza se constituirán juntas directivas iguales a la constituida en Palma y las tres unidas de comun acuerdo cooperarán a los fines sociales.

Los socios no satisfarán cuota alguna para serlo, satisfaciéndose los gastos anualmente entre los asociados por medio de un reparto.

Se reciben adhesiones en casa de Amengual y Muntaner.—Cadena—2.

Sesión del Senado

del día 21 de Febrero

La sesión del Senado celebrada en dicha fecha, tuvo gran resonancia, debido a las acusaciones del señor Coude de las Almenas.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de ella, transcribimos la siguiente reseña que servirá de complemento a lo que nos ha adelantado el telegrafo.

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Montero Rios.

Después de hacer uso de la palabra varios senadores y de proceder al sorteo de secciones, toma la palabra el señor Conde de las Almenas.

Insiste en protestar del calificativo de gestor de negocios municipales que le adjudicó el señor Sánchez Toca.

Habla el general Bargés acerca de la capitulación de Santiago de Cuba.

Lee un despacho del general Linares en el que dirigiéndose al Gobierno pintaba la crítica situación de Santiago de Cuba y diciendo que era imposible la resistencia.

(Sensación en la Cámara.)

El señor Conde de las Almenas; El general Linares, dice, es el responsable de la rendición.

(Grandes protestas.)

Varias voces: Estaba herido.

El señor Conde de las Almenas: Insiste en que el general Linares es el responsable y en que la capitulación fué un acto indigno.

(Grandes protestas, tumulto.)

El presidente: Orden, orden. Pido al orador que retire las palabras últimamente pronunciadas.

El señor conde de las Almenas: Quedaran en mi corazón, aunque las retire de mis labios.

propósito para ser leída ó recitada, y únicamente compuesta para el canto. Estos fragmentos de poesía antigua tienen siempre cierto atractivo para nosotros; pero como la tonada está perdida para siempre, a menos que saiga un Bishop (1) para encontrar sus notas, ó algún ruiseñor enseña a Stephens (2) a gorgearlas, nos aventuramos a comprometer nuestro orgullo y el de la dama del laud, insertando aquí unos versos en que sólo campea liviana sencillez destituida de adornos.

Llegó, conde Guy, la hora:

La noche el manto estendió,

Y el azahar por los valles

Difunde su grato olor.

En el Océano inmenso

Mengua el estivo calor,

Consolando fresca brisa

Al que en ellos se lanzó.

Cantando se ve a la alondra

Por el día su pasión,

Y a su consorte velando

Aguardan de noche al sol.

La flor, el ave y el ciérzo

Con impaciente atención,

Esperando están la dicha

Que la luz les retardó.

Y tú, conde Guy ¿no vienes?

¿Dejas perder la ocasión?

No tardes, ven a los brazos

Del objeto de tu amor.

—

La enamorada aldeana

A las sombras se acogió

Para pagar en caricias

A su constante amador.

El rendido caballero

A cantar también llegó

(1) Maestro compositor célebre en Inglaterra.

(2) Famosa cantarina.

—La gente rica tiene sus caprichos porque puede pagarlos. Más de una vez halló medio el tío Pedro de hacerse servir por hidalgos.

Sintióse el joven escocés herido de esta observación; pero encubriendo su ofendido orgullo, preguntóle si podría disponer de un cuarto por aquel día y acaso por más tiempo.

—¿Quién lo duda? Por todo el tiempo que vos queráis.

—Puesto que voy a habitar bajo el mismo techo que esas dos señoras, ¿se me permitirá ofrecerles mis respetos?

—Eso lo ignoro: ellas no salen nunca ni reciben a nadie.

—A excepción del tío Pedro... ¿no es verdad?

—No me es dado citar ninguna excepción, contestó el posadero con respetuosa firmeza.

Quentin, que se daba acaso demasiada importancia atendidos sus cortos medios con que poder sostenerla, juzgándose algo desairado con la respuesta del posadero, no vaciló en prevalecerse de una costumbre bastante común en aquella época.

—Llebad a esas señoras, le dijo, un frasco de vernat, ofrecedles mis humildes respetos, y servios decirlas que Quentin Durward de la casa de Glen Houlakin, distinguido caballero escocés que se encuentra actualmente en la misma posada, les pide permiso para rendirles personalmente sus homenajes.

Salió el huésped, y dentro de veinte segundos ya estaba de vuelta con la respuesta de que las señoras agradecían en gran manera la atención del caballero escocés; pero que creían no deber aceptar su regalo, sintiendo además no poder tener el gusto de recibir su visita, atendido el retiro en que vivían.

Mordiése Quentin los labios, y echando un trago del despreciado vernat, que dejó el posadero encima de la mesa: Por mi abuelo, dijo para sí, hé aquí un país bien particular. Los negociantes afectan los modales y municipalidad de los grandes señores; y las niñas que tienen su corte en una posada, se dan un tono como de princesas

(Grandes protestas. Momentos de confusión. El conde se cruza de brazos.)
 Sigue hablando el conde de las Almenas.
 Dice que por respetos fáciles de comprender no quiere por ahora ocuparse de ciertas operaciones hechas con los banqueros cubanos (rumores) de dinero que va y viene (más rumores). El orador se detiene, esperando que cesen los murmullos de la Cámara.
 Restablecido el silencio, sigue diciendo:
 También podría hablar de cajas que han salido de la Península llenas de oro con destino á los gastos de la campaña, y que han vuelto á España en poder de otros que no son sus legítimos propietarios.
 Las protestas é imprecaciones que parten de los escaños de la mayoría interrumpen al orador.
 Algunos senadores, desde los escaños ó desde los pasillos, atacan al conde de las Almenas.
 Algunas voces: ¡Calumnia, calumnia!
 Otros aplauden y dicen: Muy bien. Confusión, algarabía, campanillazos repetidos del señor Montero Ríos.
 El conde de las Almenas: No quiero atacar al general Cervera hasta que tenga asiento en esta Cámara y pueda personalmente defenderse.
 Sobre la derrota de Santiago tengo mucho que decir. (Protestas.)
 El conde: ¿Se han propuesto que no hable? (Rumores.)
 Pese á quien pese hablaré. (Más rumores). Aplausos.
 El conde de las Almenas: En Santiago de Cuba nuestros buques no hicieron otra cosa que volver la popa al enemigo. (Protestas.)
 Aquello no fué combate, fué una huida... (El vocerío interrumpe al orador.)
 El conde de las Almenas (esforzando su voz): Quiero barrer mucha basura, tirar al suelo muchas figuras decorativas. (Aplausos.)
 Quiero desenmascarar á los que derrocharon los tesoros de la nación, la sangre de nuestros hermanos. (Más aplausos.)
 Quiero llevar á la barra á los que no supieron conducir nuestros valientes y heroicos soldados á la victoria. (Confusión, gritería espantosa.)
 Algunos senadores gesticulan y parece que amenazan al orador.
 El conde de las Almenas, puesto de pie, les contempla sonriendo.
 El duque de Tetuán: Pido la palabra.
 El presidente: La tiene S. S.
 Empieza el duque su discurso y defendiendo el último Gabinete conservador.
 Dice que el ejército no fué vencido, sino entregado. ¿Por quién? (Preguntando.)
 El conde de las Almenas: (interrumpiendo)

piendo) Por la ineptitud de sus jefes. (Nuevo escándalo.)
 El duque de Tetuán: El Gobierno es el único responsable. (Protestas.)
 Sigue hablando el duque, pero el final de su discurso apenas ofrece interés.
 Se levanta el general Martínez Campos. (Espectación.)
 Defiende al general Linares.
 Dice que es calumniosa la acusación de traidor que ha dirigido el conde de las Almenas al general que cayó herido defendiendo la plaza.
 El conde de las Almenas se levanta y hace ademán de hablar; (los rumores de la Cámara se lo impiden).
 El general Martínez Campos: Los traidores no son valientes jamás, y el general Linares, derramando su sangre por la patria, cien veces ha demostrado que no es cobarde.
 La mejor prueba de ello, es el expediente que se instruye para otorgarle la gran cruz de San Fernando.
 La laureada no se creó para los traidores.
 El conde de las Almenas es incapaz de sostener fuera del recinto de esta Cámara, que el general Linares es un traidor.
 El conde de las Almenas: (queriendo hablar nuevamente). Protesto... (Rumores.)
 (Tumulto.)
 El general Primo de Rivera: Pido la palabra. (Protestas.)
 El general: Estoy en uso de mi derecho. (Más protestas.)
 Empieza á hablar.
 Dice que se asocia á lo dicho por el duque de Tetuán y el general Martínez Campos.
 El conde de las Almenas: Pido la palabra.
 El Presidente: Según el reglamento no tiene derecho á ello S. S. (Rumores.)
 El conde: Señor presidente, es para rectificar.
 Varias voces: Que hable.
 El Presidente: No puede ser.
 Protestas, vivo incidente, escándalo.
 El conde de las Almenas: (Imponiéndose). Señores senadores...
 El presidente: He dicho á S. S. que no tiene derecho á rectificar en estos momentos.
 El conde (no haciendo caso): ¿Queiréis que dure mucho este vergonzoso carnaval? Bien está; pero prevenios, porque quizás antes de lo que suponéis termine con un baile de cabezas. (Protestas ruidosísimas.)
 El escándalo crece; el presidente agita inútilmente la campanilla.
 Se levanta el señor Sagasta.
 El alboroto no cesa.
 Las minorías: ¡Silencio! ¡Silencio!
 El señor Sagasta empieza á hablar, sin que pueda entenderse á causa del alboroto.
 El orador defiende al Gobierno.
 El conde de Estéban Collantes y el

marqués de Mochales le interrumpen.
 El señor Sagasta se enfada.
 Nuevo escándalo.
 Varios senadores quieren hablar.
 El señor Sagasta sigue perorando sin que sea posible entenderse la sola palabra.
 En vista del mal sesgo que adquiere la Cámara, el señor Montero Ríos suspende el debate y levanta la sesión. (Crece el alboroto.)

Fallecimiento del Obispo de Barcelona

El martes á la madrugada falleció en Barcelona el doctor Catalá y Albosa, obispo de aquella diócesis.
 Nació en Arenys de Mar el día 1.º de noviembre de 1835.
 Estudió en los seminarios de Gerona y Barcelona, guiando sus primeros pasos en la literatura el sabio jesuita don Fidel Fita. A la edad de 23 años se ordenó de presbítero, teniendo que acudir á dispensa de edad para poderlo verificar. Cuando esto ocurrió ya había sido catedrático del Seminario de Gerona.
 Por renuncia del obispo de Cádiz fray Félix María de Ariete, ocupó su puesto el señor Catalá, siendo consagrado en Toledo el 20 de Febrero de 1879.
 Su paso por la diócesis de Cádiz quedó señalado con ventajosas y aplaudidas reformas en favor de la instrucción pública y especialmente de la eclesiástica, dejando gratísimos recuerdos entre los estudiantes de pocos recursos y entre los pobres de aquella diócesis, pues fué siempre su cariñoso protector.
 Muchas fueron las misiones católicas que organizó y los actos religiosos que llevó á efecto con éxito inmejorable.
 Ha sido abreviador del Tribunal de la Nunciatura de la Rota, capellán de honor de S. M., director espiritual del renombrado Colegio de las Ursulinas de Madrid, fiscal del Vicariato Castellense y otros muchos puestos, todos desempeñados á conciencia.
 El doctor Catalá ocupó la silla que en la diócesis de Barcelona quedó vacante por fallecimiento del inolvidable Urquinaona, é hizo su entrada oficial en esta ciudad el 12 de octubre de 1883.
 Fué nombrado senador por el obispado de Cádiz el 4 de mayo del citado año y en la Alta Cámara pronunció hermosos discursos en defensa de los intereses generales de la patria á la cual idolatraba como saben hacerlo los grandes patriotas y de la religión del Crucificado, de cuyo culto fué piadoso y ejemplar sacerdote.

En Francia

El asunto del día

La elección de Mr. Loubet para el cargo de presidente de la República francesa está dando lugar como era de temer en París, á motines que á pesar de costar sangre y disgustos, á nada conducen, pues lo hecho, hecho está, y no tiene ya remedio.
 Los sitios de la capital francesa escogidos con preferencia por los autores de las asonadas con ribetes de motines son el arrabal de St. Honoré, la Plaza de la Opera y los Boulevares interiores.
 Oyense principalmente entre los alborotadores los gritos de «Abajo Loubet», «Panamá» y «Abajo los judíos.»
 Lo peor del caso está en que las asonadas que por de momento han ocasionado varias desgracias y arrestos, no son obra más que de unos cuantos (los de siempre) á los que designa la masa general del pueblo honrado parisiense con el calificativo de «descontentos».

La Prensa hostil

Acentúan algunos periódicos de París, su campaña de hospitalidad contra el nuevo Presidente, figurando al frente de la misma el veggatorio de Rochefort, que desde las columnas del *Intransigeant* se desata en insultos é improperios contra M. Lobet y Millevoje en la patria y que echa contra aquél sapos y culebras y dirige al nuevo presidente, en nombre de los partidos antisemitas y nacionales, los epítetos más injustos y escandalosos.

Las relaciones franco-alemanas

La prensa alemana, con rarísimas excepciones, dedica sentidos artículos al difunto presidente M. Felix Faure y otros de aprecio y simpatías á M. Loubet y al pueblo francés.
 El príncipe de Hohenzolern, canceller del imperio alemán, en el discurso que pronunció en el Reichstag habló de la cordial y sincera simpatía que siente por la nación francesa y por su afligido pueblo, al que deseó toda suerte de prosperidades.

Huelga monstruo

Dice un telegrama de Londres, que los obreros empleados en las factorías de hilados y tejidos del Sur del Lancashire han acordado unánimemente manifestar á los patronos que de esta fecha en un mes abandonarán el trabajo si no les conceden un aumento de jornales.
 De suceder esto quedarán en huelga forzosa más de 80.000 obreros de ambos sexos.

NOTICIAS

De las islas: Inca

Con regular concurrencia se ha celebrado hoy el mercado, rigiendo los precios siguientes:
 Almendrán, de 82'50 á 00'00 pesetas el quintal.
 Trigo, de 19'50 á 20'00 pesetas la cuartera.
 Candeal, de 19'50 á 20'00 id.
 Cebada del país, de 8'50 á 9'00 id.
 Id. forastera, de 0'00 á 0'00 id.
 Avena del país, de 6'75 á 7'00 id.
 Id. forastera, de 6'00 á 6'25 id.
 Garbanzos, de 20 á 00'00 id.
 Maiz, de 12'50 á 00'00 id.
 Habichuelas (confits), de 39'00 á 00'00 idem.
 Id. blancas, de 29'00 á 29'50 id.
 Frijoles, de 30 á 00'00 id.
 Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 idem.
 Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.
 Id. para ganados, de 15'50 á 16'00 idem.
 Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 por arroba.
 Higos pasos, de 7'50 á 0'00 el quintal.
 Azafrán, de 3'50 á 0'00 id. la onza.
 —C.
 24 de Febrero de 1899.

De la capital:

Ayer por la mañana, en el despacho del señor Gobernador civil, tomó posesión de la Subdelegación de Farmacia del distrito de la Lonja, don Jaime Torrens y Calafat, haciéndole entrega de los documentos pertenecientes á la misma, don José Rover que estaba encargado accidentalmente de su despacho.

Habiendo renunciado don Juan Ribas y doña Enriqueta Vilar, los nombramientos para las escuelas de niños de Campionch y de ambos sexos de La Bajal, en virtud del concurso único correspondiente al mes de Enero de 1897, han sido nombrados para las mismas don José Girona y doña Magdalena Ferrer respectivamente.

Un carruaje que ayer por la mañana transitaba por el camino de la ronda del Sur, al hallarse bajo la muralla del baluarte de San Pedro, el conductor recibió una fuerte herida en la mano derecha, producida por un trozo de botella de vidrio arrojado desde encima del referido baluarte.

El herido fué acompañado por un guardia municipal á la casa de Socorro del arrabal de Santa Catalina, donde fué curada convenientemente.
 Por más indagaciones que se hicieron no fué posible averiguar de donde y por quien había sido arrojado el trozo de cristal, si bien se supone que fué del Cuartel.

Esperamos que por quien correspondía se darán las ordenes oportunas para impedir que sean arrojados desde aquel punto objetos á la carretera, de lo contrario pueden ocurrir desgracias de mucha más importancia que la que nos ocupa.

El señor Alcalde en vista del sueldo que publicamos en nuestra edición de ayer denunciando el olor pestilente que exhalaba el piso donde tienen la parada los carruajes de alquilar, en la calle de la Marina, dió orden al comandante de la guardia municipal para que dichos carruajes trasladaran su parada fuera de la puerta del Muelle, cuya orden fué cumplida ayer por la tarde.

Al hacer nosotros la denuncia no fué para que el señor Salom extremara tanto el asunto, sino para que á imitación de sus antecesores ordenara á los dueños de los referidos carruajes que mantuvieran completamente limpio aquel sitio.

Ayer terminaron en esta Audiencia las oposiciones para la provisión de las notarias vacantes en Palma, Ibiza y Alaró.

El tribunal en vista del resultado de los ejercicios formó las siguientes ternas que serán remitidas al Ministerio de Gracia y Justicia, para que este forme los nombramientos definitivos.
 He aquí las ternas:

Para la de Palma:—Don Miguel Pons, don Antonio Font y don José Barcia.

Para la de Ibiza:—Don Juan Bauzá, don Miguel Amengual y don José Barcia.

Para la de Alaró:—Don José Barcia, don Juan Bauzá y don Miguel Amengual.

Los demás apasitores fueron todos aprobados.

Mañana á las once de la misma, en el local de la Cámara oficial de Co-

disfrazadas. Sin embargo, ó me llevarán todos los diablos ó tornarán á ver mis ojos aquellos dos soles de la linda moza.
 Habiendo tomado tan alta como sabia resolución, pidió que le acompañasen al cuarto que debía ocupar.
 Hizóle subir el huésped por una escalera de ojo que le condujo á una galería donde daban muchas puertas, á guisa y semejanza de las celdas de un convento: circunstancia que no escitó gran admiración en nuestro héroe, para quien no era grata la memoria del tiempo que pasara en un monasterio. Paróse el posadero al extremo de la galería, escogió una llave entre las muchas que componían un manojito que llevaba atado á un ceñidor, abrió una puerta, y enseñó á Durward un cuarto que formaba el interior de un torreoncillo. Era pequeño á la verdad; pero muy limpio, algo apartado de los demás, con excelente cama, y muebles muy superiores á los que se hallan por lo comun en casas de posada: parecióle en su conjunto un pequeño palacio.
 —No dudo, caballero, que hallareis vuestro aposento agradable, dijo el huésped retirándose. Es un deber mio tratar bien á los amigos del tío Pedro.
 —¡Bienaventurado un millón de veces el chapuzón de esta mañana! exclamó Quentin dando brincos por el cuarto apenas se retiró el huésped. No puede darse dicha mayor: esto es un mar de venturas.
 Diciendo esto, acercóse á la ventanilla que daba luz á su cuarto. Como el torreón salta de la línea del edificio, descubriase no tan sólo el jardín de la posada que era bastante hermoso y muy capaz, si que también el plantío de las moreras que se decía haber dispuesto el tío Pedro para la cria de los gusanos de seda. Apartando la vista de estos lejanos objetos y llevándola á lo largo de la pared del edificio, vió que la terminaba un torreoncillo igual al suyo, que daba entrada á la luz por una ventana situada frente por frente de aquella en que á la sazón se asomaba. Difícil sería á un hombre de veinte años más de los que contaba Quentin, señalar el por que le interesaban más ese otro torreón y segunda ventana, que el bonito jardín y delicioso plantío de las moreras; pues

cuando unos ojos han servido cuarenta años y más, miran ya con indiferencia la ventanilla de un torreón, por más que esté entreabierto para que corra el aire, y cerrado el postigo para impedir que entre el sol ó que atisbe el curioso, aún cuando viesen á un lado un laud al cual cruzase sutil velo de seda verde. Pero en la dichosa edad de Durward, tales accidentes, como los llamaría un pintor, forman base suficiente para fundar en ellos mil visiones aéreas á cuya memoria hace que se sonría suspirando, /ó suspire en algo amarga sonrisa un hombre de edad madura.
 Como debemos suponer que nuestro amigo Quentin quedaba deseoso de adelantar sus conocimientos con respecto á su hermosa vecina la dueña del laud y del velo, ó tenía por lo menos cierto interes en indagar si era la misma preciosa niña á quien viera servir humildemente al tío Pedro, es de presumir que no sacaría la mitad del cuerpo fuera de la ventana con la boca abierta, y los ojos chispeando de curiosidad. Durward conocia mejor el arte de cazar arvelas. Ocultándose con cuidado detrás de la pared, asomóse con precaución, y se contentó con mirar por entre los listoncillos de una celosía. Divisaron por este medio sus ojos un torneado brazo de alabastro que se adelantaba para coger el instrumento que se viera colgado; y al cabo de algunos minutos se deleitaron sus oídos con la recompensa debida á su prudente comportamiento.
 La que habitaba el torreoncillo, dueña del laud y del velo, cantó una cancioncita como las que suponemos cantarían las damas de calidad en los tiempos de la caballería cuando se desvelaban por ellas los caballeros y trovadores y las escuchaban suspirando. No encerraba la letra tiernísimos afectos, finos conceptos ó travesuras de ingenio para desviar la atención de la música: al paso que no se perdía esta en lo primoroso para arrebatarse el ánimo y ahogar aquella. El poeta y el músico se necesitaban tanto mutuamente, que á leerse la canción sin acompañamiento, ó tocarse la tonada sin el auxilio de la voz, perdieran la poesía y la solfa todos sus encantos. Acaso no acertamos poniendo aquí una canción dada á

mercio, Palacio 20, se verificará la inauguración del centro de contratación que ha acordado establecer dicha cámara.

Ayer por la mañana invitados por el Gobernador Civil de la provincia, acudimos á su despacho cuya autoridad nos dió cuenta de las medidas que había tomado en vista de las denuncias publicadas estos días por los periódicos de esta localidad, referentes á las enfermedades que con carácter algo alarmante se han desarrollado estos días, de las cuales han sido víctimas varias personas conocidas.

El señor Laá nos manifestó que la alarma era infundada, puesto que una confrontación que había hecho de las estadísticas de varios años resultaba que las defunciones ocurridas este año eran poco más ó menos igual que las de los años anteriores, con solo la diferencia de que en este año ha dado la casualidad de que los fallecidos han sido personas de viso.

A pesar de ello el señor Laá ordenó á la Alcaldía que reuniera á la junta Municipal de Sanidad, para que estudiara el asunto y le diera cuenta de los acuerdos que se tomaran.

Más tarde, visitamos al señor Alcalde quien nos dió cuenta de que acaba de reunir á la referida junta, la que había tomado varios acuerdos que expondrá el lunes á la consideración del Ayuntamiento.

Uno de ellos es el sustituir varios de los sifones por otros más pequeños con el fin de hacer más fácil su limpieza.

Nos manifestó su opinión de que el alcantarillado no tienen razón de ser sin la canalización de las aguas.

Además nos añadió el señor Salom que si bien es verdad que la limpieza pública es deficiente á causa de su organización, no es menos cierto que mucha parte de culpa la tiene el vecindario, que se niega á atender las indicaciones que se le hacen.

Por último con sus restantes explicaciones nos vino á demostrar su impotencia para corregir este y otros muchos abusos que se cometen por parte del vecindario, á causa, según confesión propia, del favoritismo que hoy impera en Palma.

Se han recibido en esta Junta Provincial los títulos administrativos expedidos á favor de don José Portel, don Juan Torres y don José Jofre para maestros respectivamente de las escuelas públicas de Inca, Lluchmayor é Ibiza.

Les felicitamos.

De la visita de inspección practicada ayer por el celador de obras del Ayuntamiento á varios balcones de la calle de la Lonja, resultó que tres de ellos á juicio de dicho funcionario no reúnen las condiciones de seguridad que marca la ley.

En su vista se dieron las órdenes oportunas, para que los propietarios respectivos procedan á la reconstrucción de los mismos.

A cosa de las dos de la tarde de ayer ocurrió un fuerte escándalo en la calle del Conquistador, motivado por una mujer que habiendo observado desde el balcón de su casa que un hijo suyo se estaba riñendo con varios otros muchachos de su edad bajó á la calle emprendiendo á garrotazo limpio contra uno de los referidos muchachos.

Intervino en el incidente el concejal señor Mulet, quien puso fin á la contienda ordenando á un empleado del Ayuntamiento (pues no fué posible encontrar á ningún guardia municipal) que tomará el nombre de la referida mujer y muchachos citándoles para comparecer hoy ante la Alcaldía.

El día 4 de Marzo próximo tendrán efecto en la Casa Consistorial de Selva las subastas para el arriendo de los pastos, y caza de los montes comunales de Biniamar y Caimari, durante el presente año forestal.

Ha sido nombrada maestra interina de la Escuela municipal de niñas de San Lorenzo, doña Andrea Juan Verdadera.

Por el Juzgado de primera instancia del partido de Manacor, cita por segunda vez á los que se crean con derecho á la sucesión al beneficio fundado en el altar del Dulce Nombre de Jesús de la iglesia parroquial de Felanig, por los hermanos don Gabriel y don Mateo Caldentey Nicolau, para que en el plazo de cinco días se presenten en dicho Juzgado al objeto de contestar en la demanda interpuesta contra los mismos por doña Carmen Monedero, en concepto de madre y

legítima representante del menor Juan Caldentey, sobre anulación de dicho beneficio.

Nos comunica la empresa del Teatro-Circo que mañana sábado, hará su debut, la célebre artista Geraldine, presentando primero los trabajos gimnásticos del Trapecio oscilante y para finalizar la función ejecutará La Serpentina con cuatro caprichosos bailes. Los bailes se titulan, 1.º España, 2.º La Mariposa, 3.º La Rosa y 4.º La Danza Blanca.

Completará la función la compañía infantil con las zarzuelas La marcha de Cadiz y Agua, azucarillos y aguardiente.

Hoy tomará posesión de su cargo el teniente coronel del arma de infantería don Carlos Lachapela Aguilán, destinado á prestar sus servicios en el regimiento regional de Baleares número 1.

Leemos en El Magisterio Balear, correspondiente al día de ayer:

«Tenemos entendido que los maestros interinos nombrados por el Rectorado, para ocupar las vacantes de Selva y Campanet, no han tomado aun posesión de sus cargos.

Va picando ya en historia la cuestión de estas interinidades y es preciso acabar de una vez con todas las contemplaciones: Y á propósito. ¿Ha tomado ya posesión de la escuela de la barriada de Hostalets la propietaria nombrada doña Josefa Colao y Muñiz?»

Ayer por la tarde se hizo de nuevo á la mar con rumbo á Poniente, el vapor de gran porte de nacionalidad inglesa Orient, que conduce ciento cuarenta turistas, los cuales se proponen visitar varios de los puertos del Mediterráneo.

Ayer por la mañana falleció después de penosa enfermedad el distinguido joven don Eugenio Font Homar, cajero de fondos de 1.ª enseñanza de esta provincia y hermano del secretario de la Diputación don Silvano y del notario don Miguel.

El señor Font era persona apesadumada en Palma, pues su trato amable y su constancia y laboriosidad en el ejercicio de su cargo le distinguieron siempre, haciéndose acreedor de las simpatías de sus superiores y de cuantos le trataron.

Reciba su familia la espresión de nuestro pésame.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en la Parroquia de San Jaime dedicadas á San Matías apostol. A las seis y media de la mañana será la exposición, á las diez se cantarán las horas y misa mayor. Por la tarde, actos de coro rosario y meditación despues la reserva.

Otras funciones

En la catedral por la mañana se expondrá la Reliquia de la túnica blanca de Nuestro Señor Jesucristo.

Hay indulgencia plenaria. A las diez se cantarán horas y misa mayor, sermón por el P. Solá.

En San Jerónimo con motivo del jubileo de San Matías, la Reverenda comunidad cantará las horas á las nueve y despues la misa mayor.

En la Merced por la noche habrá la tercera palabra que Cristo habló en la cruz, con sermón, adoración de las cinco llagas y continuación del mes de Marzo á San José con solemnidad.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia en su Iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime; á las seis y media será la exposición del Santísimo, á las diez horas y misa cantada. Por la tarde despues de los actos de coro se rezará el rosario, meditación, estación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco al anochecer se practicará el ejercicio de la devoción sabatina.

En la Merced á las siete y media de la mañana se cantará la misa propia de la titular.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Santo Hospital.

Fincas y dinero

Se compran y venden fincas, y se facilita dinero con hipotecas, pagarés, sobre valores públicos y locales, á módico interés.

Calle de Almudaina, número 4, entresuelo, informarán de 9 á 12.

Últimas cotizaciones

VALORES PÚBLICOS

Madrid 22 de Febrero.	
Interior.	59 25
Exterior.	70 25
Amortizable.	70 00
Cubas 1886.	60 00
Cubas Nuevas 1890.	51 10
Banco de España.	399 00
Tabacos.	245 50
Barcelona 23 de Febrero.	
Interior.	58 98
Cubas.	60 00
Cubas 1890.	51 12

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Últimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Manifiesto de Aguinaldo

Madrid 23 á las 9 m.

Aguinaldo ha publicado un nuevo manifiesto en el que justifica la actitud belicosa de los tagalos frente á los yankees y deplora la ruptura de hostilidades, diciendo que trató de evitarla.

El pueblo, añade, está totalmente de mi lado.

España y Franco

Madrid 23 á las 9'35 m.

París.—Calculáanse en unas cuatrocientas mil personas las que han desfilaro ante el cadáver del que fué presidente de la república M. Faure.

El enviado extraordinario de España señor López Domínguez, almorzó en la embajada española.

El señor León y Castillo le presentó á Mrs. Loubet y Delcasse, quienes agradecieron las afectuosas muestras de simpatía de España.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 12.—Varones 2.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 21.—Ninguno.

Defunciones: Día 23.—Antonio Company Jofre, 10 meses, c. de Cabrinetti, enterocolitis.—Catalina Sacristá Vicens, 3 años, c. de Montesol, dengue.—Miguel Ramis Engroñat, soltero, 27 años, c. de los Angeles, neumonía.—Bartolomé Pons Picó, casado, 26 años, hospital, tifus.—Antonia Brunet Lladó, casada, 28 años, hospital, dengue.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbus.

Id. del horizonte.—Cargado.

Dirección del viento.—Segundo cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba cubierto, calmoso el horizonte, llovía, estaba llana la mar, bajo su nivel y soplabá ligera ventolina al N. E. Fué llamándose al cuarto cuadrante al elevarse el sol sobre nuestro horizonte, retrocedió al segundo y con el á medio día quedando muy cargado el cielo y horizonte. Al principio de la tarde vino un inesperado chaparrón cayendo copiosa lluvia que duró por algunos minutos, el resto de la tarde continuó con fuerza la lluvia.

Noticias.—Entró el vapor Isleño de Marsella, el Ciudad de Mahón de Mahón y el Lulio de Barcelona y el vapor alemán Suami de Newcastle. Salíó el vapor Unión para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 23.—Vapor inglés Orient, de 3.211 ton., de Londres por Lisboa.

Buques despachados: Día 23.—Vapor inglés Orient, de 3.211 ton., para Villagarrucha.—Vapor español Salvador, de 59 ton., para la mar.

Matadero: Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Cárneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 86.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrítos, 0.—Cerdos, 2.—Cerdas, 2.—Lechonas, 1.—Total, 100.

+

Don Eugenio Font Homar

Cajero de fondos de 1.ª enseñanza de esta provincia

Falleció ayer á las 9 de la mañana

* Q. E. P. D. *

Su madre, hermanos, tias, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir al funeral que se celebrará hoy á las diez y media en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

No se invita particularmente

+

Primer aniversario del fallecimiento

de

Doña Ana Roselló y Mascaró, de Crespí

Ocurrida día 25 de Febrero de 1898

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

* Q. E. P. D. *

Todas las misas que se celebrarán en la capilla de las ánimas de la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia, desde las seis á las diez de la mañana del sábado 25 del corriente, se aplicarán en sufragio de su alma.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Exequias funebres

Madrid 23 á las 1 t.

En la iglesia de los jeronimos se han celebrado los funerales en sufragio del alma del que fué presidente de la república francesa M. Félix Faure.

El acto fué presidido por el embajador de Francia en España, acompañado de representantes de Rusia, Alemania, Austria é Inglaterra.

Asistieron los ministros y los presidentes de ambas Cámaras.

El duque de Soto Mayor y el general Correa asistieron como representantes de la reina regente.

Ofició el Obispo de Sión.

La concurrencia fué numerosísima.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Entierro del señor Obispo

Barcelona 23 á las 9 n.

Se ha verificado el entierro del señor Obispo de esta diócesis, recorriendo el cortejo fúnebre las calles de Archs, Canadá, Rambla, Fernando y Obispo.

Formaban el cortejo los asilados de las casas de beneficencia, las monjas, los seminaristas, los sacerdotes de la diócesis, gran número de Curas-Párrocos y el clero en masa.

Detrás iba el señor Arzobispo de Tarragona, las autoridades, representaciones de gran número de sociedades católicas, órdenes religiosas, del comercio, ciencias, artes, industria y representantes de gran número de casas de comercio.

presenciar el paso de la comitiva ha sido numeroso.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

En el Congreso

Madrid 23 á las 7'40 n.

En la sesión del Congreso, el señor Linares Rivas defendió el gobierno de los conservadores, diciendo que enviaron á Cuba y Filipinas tropas armadas y equipadas, y á pesar de ello les fué imposible á los soldados evitar los desembarcos en las costas dilatadas.

Más sobre el Congreso

Madrid 23 á las 8 n.

Ampliando la sesión del Congreso, debo añadir que fué rechazada por 107 votos contra 44 la proposición del señor Uria, censurando al señor Groizard.

En los nombramientos de la judicatura se abstuvieron de votar los gamacistas, los canalejistas y los republicanos.

En el Senado

Madrid 23 á las 8'10 n.

La sesión del Senado ha carecido por completo de interés. La Comisión de Bill dictaminará mañana.

El debate comenzará el lunes.

Se acentua la creencia de que no será admitido el almirante Cervera.

Discurso del señor Silvela

Madrid 23 á las 8'20 n.

El señor Silvela, en el discurso pronunciado en la sesión del Congreso dirigió duros ataques al Gobierno por su imprevisión al aceptar la guerra con los Estados Unidos, predominando el miedo en todas las resoluciones.

Ha aplaudido la paz y ha negado que se proponga hacer una política reaccionaria.

Mencheta

FERRO-CARRILES



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 18 de Abril de 1898

MALLORCA
De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS
Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FEBRERO

24

1809.—Nace en Magdeburgo el general Manteuffel.

VIERNES

54 | Santos Matías, apóstol, Medardo, obispo confesor y Sergio.

FEBRERO

25

1847.—Creación en España de la Real Academia de Ciencias.

SÁBADO

55 | San Cesáreo, médico y la Beata Julia de Certaldo, vg. agustina.



OBRAS DE VENTA en casa de Amengual y Muntaner—Cadena, 2

LA WALKYRIA

RODRIGO SORIANO
Precio 3 pesetas.

DE OÑATE A LA GRANJA

RODRIGO SORIANO
Precio 4 pesetas.

EL MEDIO SOCIAL

LA PERFECTIBILIDAD DE LA SALUD

E. LLauria y Despau
Precio 2'50 pesetas.

MOROS Y CRISTIANOS

RODRIGO SORIANO
Precio 4 pesetas.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

J. TORRENS FARMACÉUTICO
El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.
Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y sale embotellado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.
Depósitos:
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del Doctor Pina, Plaza del Pino, 2.—En Sóller Farmacia de J. Torrens.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

os el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, á quitarse el importuno vello que sombras la cara de algunas damas, á hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy fecible en dos minutos, con solo el empleo del **Depilador Imperial Padró** FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal

de Salz de Carlos
Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago y intestinos, aunque llevan 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.
BOTELLA 5 PESETAS
Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juaa Valenzuela.

AVISO

á los expendedores de bebidas
Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de liceres asgardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases.
Pídanse catálogos de instrucción en el depósito.
Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

Tienda de LAS MONJAS CUARESMA

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.
Rica colección en velos y chales blanca de tamaño largo.
Mantos y mantillas para luto.
Federico Alabern, Monjas, 25

Maquinistas

CLASES DE DIBUJO aplicado para los que cursan esta carrera, desempeñadas por **Don José Ramonet y Riu**

La práctica adquirida con el gran número de trabajos que de muchos talleres de España hemos ejecutado, determina nuestra especialidad en este ramo.

PROGRAMA DE ESTUDIOS

- Ejercicio 1.º Copiar á pulso con lapiz, y repaso á pluma.
- Id. 2.º Copiar valiéndose de regla, compás, tira-líneas y demás auxiliares.
- Id. 3.º Aumentos y reducciones por escalas.
- Id. 4.º Práctica de lavado y colorido.
- Id. 5.º Copias sobre tela de calcar, y papel ferro-prusiano.
- Id. 6.º Maquinaria en perspectiva y sombras generales, á la pluma y al lavado.

NOTA.—Damos también clases especiales para carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, grabadores, litógrafos delineantes y cuantos estén relacionados con el dibujo lineal, de adorno y la caligrafía.
DIRIGIRSE: PALACIO, 31-1.º

Se alquila

Un entresuelo situado en la calle de San Pedro Nolasco, número 1.
En la misma casa, principal, primera, informarán.

¿¿Á COBRAR!!

Los que tengan abonados de 1878 aunque sean fallidos y sus herederos los quieren negociar y cobrar en el acto, pueden avistarse con el encargado que vive en la Plaza Mayor, número 28, todos los días.

Academia

DE **Contabilidad Comercial** extensiva á la Banca, Industria, Agricultura, & **Dibujo y Caligrafía**

adecuados á los carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, maquinistas, grabadores litógrafos, delineantes, etc. Reforma de toda clase de letra.
Desempeñada por

DON JOSÉ RAMONET Y RIU
PALACIO 31, 1.º

Clases por la mañana y por la noche. Honorarios, 5 pesetas mensuales. Se establecen y llevan contabilidades, como también se revisan en asuntos en litigio.



Para los catarras, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.
De venta: Farmacia del Dr. Pisá, Plaza del Pino 6, Barcelona.
Palma.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VIÑA ♦ NARANJO ♦ ALMENDRO ♦ ALBARICOQUE ♦ ALGARROBO ♦ CEREALES ♦ HIGUERA ♦ OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

ACETILENO

Patentes Bofill-Ingeniero

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Únicos con doble mecanismo automático produciendo el alumbrado más barato como PETROLIO á 40 céntos de peseta el litro y gas á 20 céntos. el metro.
Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

Sindicato, 141-1.º-PALMA

LA CATALANA
GRAN FABRICA DE CORSÉS

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA
Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. —Corsés PARISIEN, desde 3 pesetas á 100 uno.
Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en cajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.
Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.—Buen corte.—Género superior.

BROSSA 16, TIENDA PALMA
NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

Linea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

S. EN C. CADIZ
Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
Para Habana, Santiago de Cuba y Veracruz, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto el domingo 5 de Marzo el vapor

CATALINA
Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con transbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Turpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuila.
Los señores Cargadores deben comensurar previamente la cabida.
Para más informes, Martínez y Planas.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura
CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces
Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO
Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias
Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

Imprenta de Amengual y Muntaner